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?归化50人”是上限，或与“四大帽”政策冲突

担心负担大 多数俱乐部反对
近期，有消息显示，中国足协将得到总共50个归

化名额的授权，除了目前已经办理或正在办理归化手
续的九名球员外，尚有41个归化名额等待中超中甲球
队瓜分；每家俱乐部仅限两名归化球员，每场比赛“注
2上1”；明年中超外援政策将变成“注6上4”? 不过，据
记者多方了解，目前有关归化球员的人数以及明年的
外援政策等，尚在调研阶段，都还没有正式确定?

上周五，有消息传出，有关部门给
中国足协确定了50个入籍球员名额。
现阶段，广州恒大已经有了艾克森、蒋
光太、高拉特、阿兰、费尔南多和阿洛
伊西奥等六名入籍球员；北京国安有
李可和侯永永两位球员；山东鲁能则
有德尔加多一名球员入籍。除了这九
名已经确定的球员外，还有41个入籍
名额可供中超中甲俱乐部“瓜分”。
据记者了解，有关部门确实给了

中国足协50个入籍球员名额，这个数
字是上限，中超足球现阶段的入籍球
员人数最多不能超过这个数。但中国
足协是否用完这50个名额，目前是个
未知数。足协手捧着50个入籍球员名
额，究竟会在明年的中超祭出什么样
的政策，目前也还没有确定。按照足协
主席陈戌源之前多次的公开表示，中
国足协应该不会大批引进入籍球员。
据悉，足协主席陈戌源前一段时

间马不停蹄地在多家俱乐部进行考
察，仅11月1日至7日的一周内，就连续
前往山东鲁能、深圳佳兆业、重庆斯威
和杭州绿城等四家俱乐部进行调研考
察。其间，陈戌源除了了解各家俱乐部
的青训梯队建设、训练场地建设等外，
还重点就明年的中超中甲外援注册名
额、上场人数等问题，询问了俱乐部的
意见建议。足协希望收集各家俱乐部
对入籍球员和外援人次使用的真实看
法，并准备在近期就明年的外援政策、
入籍球员等问题进行集中讨论，而后
出台相关政策，引导俱乐部在冬窗进
行理性引援。

每家俱乐部归化两名球员，“注2
上1”，外援改成“注6上4”。如果这些政

策最终成真，那么意味着明年每家俱
乐部理论上可以最多有八名高水平的
入籍球员和外援，每一场比赛最多可
以同时派五名入籍球员和外援上阵。
如此一来，中超联赛的竞技水平和观
赏性有望进一步提升。
不过，这恐怕只是一个美好的愿

景。争相引进入籍球员、增加外援注册
和上场人数，这样做必然会大大增加
俱乐部的运营成本。据悉，在陈戌源调
研的过程中，有俱乐部明确表示，不赞
成中超引进太多的入籍球员，因为这
样会加剧俱乐部的经济压力，违背中
超的财务法则要求。
有俱乐部人士表示，高水平外援

入籍后，虽然国籍改成了中国，但其年
薪收入并没有改变，不会按照国内球
员的标准，甚至有些入籍球员还会有
不菲的入籍签字费。如果一家俱乐部
有两名入籍球员，加上四名外援，那
么，足协制定的现有一年11亿元的投
资额上限很容易就会被突破，足协要
求的俱乐部财务健康，将会成为空谈。
除非足协放宽俱乐部的财务标准。即
便如此，由于中超中甲许多俱乐部的
投资主体为地产商，而地产行业近期
又普遍遭遇了下行压力，不少俱乐部
会感到十分吃力。因此，持这种观点的
俱乐部并不在少数。而一心要实现高
水平全华班目标并全力帮助国足冲进
世界杯的广州恒大，以及那些一心想
要夺取联赛冠军的土豪球队，恐怕也
不会满足于归化球员的“注2上1”。
对于俱乐部的意见，足协十分在

意，正因此，目前有关政策还处于研究
讨论之中。

本报记者 徐杨一凡

昨晚，在永川女足四国赛决赛的
对决中，中国女足90分钟内与巴西女
足战成0比0，最终在点球大战中4比2
战胜对手成功卫冕。

陈戌源：会解决后顾之忧

上周四，在永川女足四国赛前的
动员会上，中国足协主席陈戌源表示
足协将全力支持中国女足队员们到欧
洲踢球，“我觉得你们（女足球员）有机
会就要去欧洲留洋，足协也会帮助你
们，也会派一两个人去常驻那边，就是
为你们服务，要在那边为你们提供最
好的后勤保障，帮你们把后顾之忧消
除掉。”

对于陈戌源的表态，上海女足主
教练水庆霞直言自己觉得这是一个非
常正确的方向，“当中国队员在国际强
队或者很好的俱乐部当中打上主力，
整个中国足球的水平就会更快地提

高。”作为中国女足留洋的先行者，水
庆霞早在1992年便曾远赴日本踢球，
1998年，她二赴日本加盟铃木清水队
并在当年的联赛上打入11球，名列射
手榜第六名。
在水庆霞看来，国内有很多球员

都具有留洋的实力，但可能在适应能
力上稍有欠缺，她首先举了“语言关”
的例子，“语言很重要。到了一个新的
环境，如果没有人去说话，想说的东西
又没法表达，肯定会有孤独感。”同时，
水庆霞也承认中国球员在国内环境中
的自主性还有待加强，“到了国外，球
员需要自己承担很多东西，这方面她
们也需要适应。”

当然，作为上海女足主教练，水
庆霞始终非常支持球员们能够真正
走出去，“如果能打上比赛能够立住
脚，我觉得对她们来说是很有帮助
的。”
此前，中国女足曾出现过两次“留

洋潮”。2001年，孙雯、白洁、高红、张欧

影等10名女足球员先后奔赴美国女足
大联盟追梦，她们中不少人的表现获
得了当时球迷的一致认可。此后，由于
发展机制的落后，中国女足陷入了一
段低迷衰落的时期，各种问题的集中
发生也使得留洋不再成为一个热门选
择。这样的情况直到2013年才发生改
变，当时包括李影、王霜、吴海燕、李佳
悦、马君五位球员先后走出国门，加盟
韩国K联赛，短暂地开启了中国女足的
第二次“留洋潮”。

王霜法甲经历值得借鉴

今年夏天女足世界杯开始前，中
国女足唯一的留洋“独苗”王霜向所在
俱乐部巴黎圣日耳曼女足表达了新赛
季想要归国踢球的愿望，并在女超联
赛开始前加盟了家乡球队武汉车都江
大女足。据悉，王霜离队的原因一方面
是语言障碍，另一方面则是由于女足
国家队奥运预选赛的赛程与法甲新赛
季的赛程完全冲突。在效力巴黎前，王

霜曾提前学习了一个多月法语，但由
于球队没有给她配备翻译，她在平时
的训练中要理解队友和教练的意思，
通常需要通过手势和动作，至于一些
球队发布在聊天软件中的文字通知，
她大多时候能通过翻译软件基本了
解，但一些语音通知她可能就没什么
办法了。
在与大巴黎匆匆解约之前，王霜

取得了8粒进球和10次助攻，一度成为
国内球迷最大的期待。对于王霜的归
国，不少球迷难以理解，甚至将矛头指
向了管理部门，对此王霜曾公开作出
了解释，“留洋对于个人踢球的荣誉肯
定是更多的，不过对于我来说，国家队
比赛的价值更高。”
不过，在如今陈戌源表态足协将

大力支持女足队员留洋锻炼的情况
下，增强了各种意义上的保障，减少
了姑娘们漂泊在外的孤独感，或许
会有更多球员愿意走出去锻炼、证
明自己。

永川四国赛卫冕，女足留洋得到普遍支持———

足协主动提供帮助 水庆霞提出两大“难题”

专题撰稿 特约记者 兵兵

就在上周末，河南建业俱乐部主
教练王宝山透露，该队的巴西外援伊
沃有意愿被归化，其入籍手续已经开
始办理。伊沃是20015年2月份加盟河
南建业的，已经在中国踢球将近五年
时间，不少数据排名中超第一位。他如
果能被归化并加入国足，将对国足近
期的实力提升有很大的帮助。
伊沃的入籍归化，其实反映出中

国足球现阶段为冲进世界杯而求贤若
渴的心境。按照中国足协在今年7月15

日下发的《中国足球协会关于协助办
理优秀外籍球员入籍申请工作的暂行
实施意见》，对于入籍球员的有着这样
的规定：一是球员已在中超或中甲联
赛中连续参赛满四个赛季；或球员已
在中国大陆地区连续居住超过五年，
每年超过182天（以护照出入境记录为
准）。

二是球员申请入籍当年须年满18
周岁、小于26周岁；三是申请入籍球员
未代表现原国籍所属国际足联会员协

会各级代表队参加过任何国际正式赛
事（全部或部分出场）。伊沃符合第一和
第三条，但1986年10月出生的伊沃，今
年已经33岁，显然不符合第二条规定。

事实上，不仅是伊沃，艾克森、阿
洛伊西奥、高拉特、阿兰等球员都已经
超过了26岁。要想找到水平暨高，年纪
又轻的球员入籍归化，对于现阶段的
中国足球来说，显然是一件非常困难
的事。为了实现冲进2022年世界杯的
目标，中国足球不得不退而求其次。

急进世界杯“选援”标准一降再降
“归化伊沃”一事反映足协心态———

王霜获得四国赛最有价值球员

誗永川四国赛成绩誗

中国女足 2比0 新西兰女足

中国女足 4比2 巴西女足（点）

荩荩中国女足

河南建业正在归化巴西外援伊沃


